

- Pdt Directorio Teare Hans Eben
- Pdt. Conf. Prod y Comercio, Juan
claro

CHR

**NOTAS PARA LA INTERVENCIÓN DE S.E. EL PRESIDENTE DE
LA REPÚBLICA, DON RICARDO LAGOS ESCOBAR,
EN EL ENCUENTRO EMPRESARIAL, ENADE 2004**

2 de diciembre de 2004

El latín

La frase que los ha congregado este año es Quid futurum advenit, “lo que trae el futuro”. *que nos depara el futuro.*

Es bueno para Chile que los empresarios piensen sobre el porvenir.

Yo lo diría de otra manera, sin embargo: Quid ad futurum portamus, esto es, qué llevaremos al futuro, qué haremos nosotros por ese futuro. Porque me parece que ésa debería ser nuestra preocupación mayor.

Si algo es claro es que tenemos que trabajar por lo que queremos, no sólo esperarlo o proyectarlo a partir de lo que hay. Porque lo que queremos resultará de una mezcla de más de lo mismo y de cosas diferentes.

El futuro

Nosotros nos preocupamos mucho por el futuro, lo que es natural en un gobierno dirigido por una coalición de centro-izquierda. Mientras los conservadores quieren más bien mantener las actuales situaciones, la centro-izquierda está interesada en modificarlas, en mejorarlas.

Chile ha llegado a estar a 26 lugares del siguiente país en la región en términos de competitividad. Esto no pasa en ninguna otra región del mundo.

Y esto no lo trajo el futuro, lo trajimos entre todos ¿Qué garantiza que en el futuro esto se mantenga, o que incluso mejore?

La visión

Por supuesto, no basta con las ganas, o con las buenas intenciones. Se requiere una visión articulada, coherente, financiada y que cuente con apoyo ciudadano estable.

No basta, por ejemplo, con rebajar los impuestos, como propuso un "jefe programático" hace dos meses, esperando que todo lo demás se siga sólo (Juan Andrés Fontaine, "La Tercera" 24/9/04).

Y se necesita un ejercicio de liderazgo, según el cual se planteen tareas para Chile. Esas tareas siempre significan escoger, porque dirigir o gobernar conlleva siempre elegir unas alternativas por sobre otras.

El Cambio de Era:

Hoy sabemos como deber

organizar una sociedad:

- Democracia, D's H.
 - Econ. de Mercado - Macroeconomía; Libre Comercio
 - Coherencia social ← EDUC, AVGE, CUS, etc.
 - Cultura y aceptación de las decisiones
- VEI; Párrafos

Resultados

Y se trata de juzgar por resultados. Esta semana la CEPAL dijo que ***Chile es el único país de América Latina que ha cumplido con la meta de reducir la pobreza total a la mitad.***

¿Cómo han cambiado las oportunidades en este país nuestro en el que se duplicó el producto y se redujo la pobreza a la mitad?

¿Cómo cambiarán las oportunidades si somos capaces de mantener este ritmo?

10,7 est. VES-

Creo que hay un Chile joven que emerge del cascarón de Chile antiguo. Y es importante que no nos desviemos del camino.

Del dicho al hecho

Por eso:

- Es bueno que la mayor igualdad de oportunidades esté pasando a ser un objetivo compartido, por lo menos en los discursos. *en este punto*
- Es bueno que la clase media pase a ser objeto de políticas, en esos mismos discursos. Nosotros venimos de la clase media y sabemos cuándo se la ha favorecido y cuándo se la ha destruido.
- También es bueno que el gobernar para todos esté pasando a ser un objetivo compartido, por lo menos en los discursos.

- ¿Y quién podría criticar el reconocimiento actual, aunque tardío, de que la carga tributaria no puede ser disminuida sin afectar al estado social?

*¿Subir impuestos?
Yo fui + moderato. No a la evasión.*

No es bueno en cambio, quedarse sólo en los discursos; hay que ver las votaciones de cada coalición en el Congreso, hay que ver los resultados en equidad de los gobiernos de cada período.

Por lo demás, esto ya ocurrió. Durante la campaña presidencial recuerdo que hicimos un estudio sobre los planteamientos de la candidatura conservadora y resultó que eran casi idénticos a los nuestros!

La decepción vino después, cuando las palabras se las llevó el viento.

Creo, sin embargo, que no es tan malo que ~~existan~~ existan estos ejercicios de maquillaje. Después de todo, lo que uno dice es exigible por la ciudadanía. A lo mejor es un comienzo.

Y, en todo caso, es un reconocimiento del liderazgo intelectual y político que nos ha hecho avanzar tanto en poco tiempo.

Vayamos a los hechos: ¿qué pueden llevar al futuro los empresarios?, ¿qué puede llevar al futuro el gobierno?

No puede ser que los permisos municipales hagan vista gorda de la falta seguridad en las construcciones.

Ese no es el Chile que quiero. Ese no es el Chile por el que trabajo con mi mejor entender.

Qué pueden llevar los empresarios al futuro

④ Sin duda pueden reducir la infraccionalidad laboral que todos sabemos que sigue siendo alta. Ella es variable por sectores y por empresas, así es que no se trata de poner a todos en el mismo saco. Pero entre enero y septiembre de este año ya habían muerto 154 personas en accidentes laborales (Servicio de Salud Metropolitano). Y un tercio de las infracciones en sectores exportadores se refieren a la salud y la seguridad de los trabajadores (Dirección del Trabajo). Y eso no puede ser. No nos engañemos, este no es un asunto de competitividad, sino de decencia.

No puede ser que en una construcción muera una persona y no se de el aviso correspondiente, impidiendo en la práctica que opere la legalidad que manda paralizar las faenas para que no sigan muriendo trabajadores chilenos.

Pueden convertir sus empresas en ejemplos de comunidad en la que se
① respeta no sólo la legislación, sino también a la persona: sus iniciativas, su responsabilidad.

Pueden entender que la flexibilidad de la economía tiene que ver
② principalmente con el seguro de desempleo, el fin de la precariedad en el empleo, el aumento de las actividades de investigación y desarrollo tecnológico.

Pueden invertir más en capital humano. Atreverse a capacitar más
③ personas, a darles oportunidades de crecimiento. A complementar sus servicios sociales.

Pueden aumentar la tasa de inversión. Esta es una economía con altas
④ tasas de utilidad, pero con inversionistas a veces tímidos.

5 Pueden aumentar sus ejercicios de responsabilidad social empresarial, que son muy bienvenidos, siempre que sean adicionales a pagar los impuestos, cumplir las leyes laborales y las normas ambientales.

El medio ambiente

Y quiero detenerme en el tema ambiental.

No hay otra economía dinámica que pueda ser tan afectada por un manejo de los temas ambientales como la de Chile, tanto internamente como a nivel mundial. Porque los productos básicos son una parte fundamental de nuestras exportaciones.

El martes pasado lanzamos la campaña de fiscalización laboral del trabajo agrícola de temporada en Quinta de Tilcoco. Y allí, en Quinta de Tilcoco están estos productores de arándanos que tienen certificaciones internacionales de la calidad del agua con la que los riegan.

El desarrollo sustentable es para nosotros una necesidad, no un lujo. Tanto porque debemos proteger a nuestros consumidores, como porque debemos proteger nuestras exportaciones.

Antes de 1990 no había nada en este terreno, salvo laissez faire. Hoy la CONAMA ha cumplido diez años y en las próximas semanas habrá anuncios importantes en este terreno, porque apurar el paso en este frente. Queremos preservar y mejorar la calidad de nuestro medio ambiente. Ese es un compromiso nacional.

Qué puede llevar el gobierno al futuro

Dependiendo de la agenda, la visión y el liderazgo del gobierno que haya, su aporte al futuro puede incluir:

- ① Predecibilidad, como con la regla del superávit estructural.
- ② Baja de los costos de transacción, esos por los que le dieron el Premio Nobel de Economía a Ronald Coase.
- ③ Menor vulnerabilidad externa. Todas las economías son vulnerables a los movimientos de la economía internacional, pero nos hemos empeñado en reducirla nuestra vulnerabilidad y lo hemos logrado.

Contra crisis

1) Gobernabilidad, que está basada en que los gobiernos cumplan sus compromisos con la ciudadanía.

5) Un Estado transparente y de servicio. Ningún gobierno anterior ha impulsado las reformas del sector público que ya empiezan a concretarse. Tendremos un gobierno profesionalizado y no cuoteado, mejor pagado y orgulloso de estar al servicio de Chile.

6) Transparencia en el financiamiento electoral. La ley fue un paso, muy probablemente se requerirá otro.

7) Una palabra que vale internacionalmente. Más allá de los discursos, Chile era un paria de la comunidad internacional antes de 1990. Un país contra el cual se podía considerar, incluso, iniciar guerras.

8) ~~A~~ Oportunidades del Pacífico

9) Crear Condiciones para + I.D. - Innovación y K. de riesgo.
 ↳ Definir sectores

Más latín

Quiero terminar recordando que en la ENADE del año 2000 también hablamos de la frase latina elegida.

Ese año el tema era la confianza-: en el nuevo gobierno, suponíamos todos. Pero los organizadores, en vez de la palabra fiducia, eligieron la palabra fidentia, cuya primera acepción es la confianza en sí mismo.

Les dije entonces y lo repito ahora, ustedes como empresarios y Chile como país necesitamos tener confianza en nosotros mismos.

Porque hay un liderazgo claro, porque la ciudadanía apoya un rumbo claro.

Entendimiento con Empresarios)
 Trabajadores — Confianza

Juan Claro
 ha sido un
 dirigente claro
 con nosotros? Lm

El Chile de ayer, de hoy y de mañana

Tenemos, por fin, un país que busca estar en sintonía con lo mejor de su legado histórico.

1. La libertad personal y el libre comercio fueron las motivaciones de nuestra Independencia.
2. La república primero y la democracia después fueron el orden que los ciudadanos se dieron.
3. La equidad social, la diversidad cultural, la igualdad de género y el respeto por los derechos humanos han llegado a ser fundamentales en el Chile contemporáneo.

4. La centralidad lograda por esos temas, así como el respeto y cariño por nuestro medio ambiente son desarrollos naturales de una conciencia que se expande y reconoce mayores desafíos éticos.

Estas son, a grandes trazos, nuestras herencias comunes.

Mantenerlas y profundizarlas nos hará más respetables a los ojos del mundo. Y, más importante aún, nos hará más respetables y queribles ante nuestros propios ojos.

Un país con principios y que trata de hacerlos realidad.

Un país que se acepta como es, sin reprimirse y que busca ser mejor.

Muchas gracias